
Художник Прийт Пярн (слева) и педагог Аурелие Калдоя - первые почетные граждане Тапаской 
волости.
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Лично я своим результатом 
очень доволен. Тапаская во-
лость требует свежей крови, но-
вой инициативы, новых идей. 
Наш волостной старейшина 
был в должности 8 лет, но мы 
все знаем из теории управле-
ния, что человек исчерпывает 
себя за 5-7 лет.

Я готов принять новые вызо-
вы. Если посмотреть на резуль-
таты выборов, то из 3000 изби-
рателей мне отдали голоса око-
ло 700 человек. А это каждый 
четвертый голос. Это, конеч-
но, приятно, но и немного бес-
покоит!

Перед выборами у нас воз-
никла дискуссия о политиче-
ской ответственности. Говори-
лось, что избирательные сою-
зы не могут нести политиче-
ской ответственности. Это не 
более, чем временный проект. 
Как только придут к власти, то 
сразу разбегутся … Я же спро-
шу откровенно и прямо – а ка-
кую ответственность несли те 
эстонские политики, которые 
уже успели натворить нема-
ло бед? Где политики, которые 
ушли в отставку после своих не-
удач? Таких нет!

Я положил на плаху свое 
имя. Если мы не сможем в 
Тапа ничего сделать, не смо-
жем выполнить свои пред-
выборные обещания, то меня 
можно будет назвать лоды-
рем. А лодырем я никогда не 
хотел быть.

Активность людей сейчас 
очень велика. А ведь ранее 
именно тапаский регион отли-
чался пассивностью на выбо-
рах. Но теперь ясно – люди же-
лали новое руководство, новых 
людей. Именно это Тапаская во-
лость и получит!

Урмас Роозимяги, 
председатель Тапаского 

волостного собрания

Рейн Тали (избирательный союз 
Valgejõgi) благодарит всех сво-
их избирателей за оказанное 
доверие. 

Избиратели приглашаются 24 
ноября в 18 часов в Культуури-
кода для того, чтобы за кофей-
ным столиком обсудить планы 
на будущее.

Тапаское волостное собрание 
на заседании, которое состоя-
лось 8 октября (это было по-
следнее заседание прошлого 
состава волостного собрания), 
приняло решение о присво-
ении звания «Почетный жи-
тель Тапаской волости» При-
йту Пярну и Аурелие Калдоя. 
Это два первых почетных жи-
теля Тапаской волости.

Аурелие Калдоя, родилась 
в 1921 году. Ее школьная рабо-
та началась в 1944 году в Сал-
ла (сегодня это Раккеская во-
лость, Ляэне-Вирумаа). Здесь 
Аурелия Калдоя работала 
учительницей и заведующей 
4-классной школы. С 1952 
по 2001 она была постоянно 
связана с Тапа и образовани-
ем в тапаских школах. Ауре-
лия Калдоя работала в гимна-
зии, а также параллельно воз-

главляла вечернюю школу. В 
свободное время она занима-
лась в женском хоре «Леэлет» 
и смешанном хоре «Леэтар».

В 2000 году город Тапа 
присвоил Аурелие Калдоя 
почетный титул «Дело года». 
А в 1999 году участок, на ко-
тором расположен дом Кал-
доя, получил звание «Краси-
вый Дом».

Прийт Пярн (род. В 1946 
году) - один из мэтров ми-
ровой анимационной режис-
суры и практически самый 
знаменитый деятель культу-
ры сегодняшней Эстонии. 
Когда-то, закончив биофак 
Тартуского университета, он 
работал карикатуристом и 
художником-графиком, а с се-
редины 70-х стал режиссером 
мультфильмов, и с тех пор ра-

ботает на самой известной в 
Эстонии студии рисованной 
анимации «Joonisfilm». Интел-
лектуальные, саркастические 
и склонные к абсурду сцена-
рии Пярна, так же, как его рез-
кая, очень узнаваемая графи-
ческая манера и парадоксаль-
ная режиссура, повлияли на 
несколько поколений худож-
ников и аниматоров по все-
му миру. 31 год работы в ани-
мации принес Прийту Пярну 
десятки престижнейших про-
фессиональных наград.

В Тапа именитый худож-
ник закончил среднюю шко-
лу. В школе все были увере-
ны, что Прийт станет худож-
ником, хотя ему самому в то 
время нравилось ходить на 
тренировки в секцию борцов.

Подготовил 
Самуил Голомб

Волость Тапа – одна из немно-
гих в Вирумаа, где власть по-
сле местных выборов 2009 года 
поменяется. Вместо социал-
демократов, которые прави-
ли городом и волостью 12 лет, 
к власти пришел избиратель-
ный союз «Валгейыги». Пред-
седателем волостного собрания 
Тапа избран Урмас Роосимяги. 
Впервые в новейшей истории 
Эстонии во главе самоуправле-
ния встанет отставной генерал. 
Он набрал рекордное для воло-
сти количество голосов – почти 
700. Роосимяги заявил, что глав-
ными проблемами волости яв-
ляются нехватка качественных 
проектов, способных привлечь 
средства из фондов Евросоюза, 
и малоразвитая социальная сре-
да в населённых пунктах, кото-
рая отпугивает потенциальных 
налогоплательщиков. «Когда я 
был командиром этой большой 
части, я разговаривал с молоды-
ми офицерами и спросил, поче-
му вы не хотите зарегистриро-
ваться у нас. А они спрашивают 
в ответ: куда? Социальная сре-
да настолько неважная, что мы 
просто не хотим. По моим под-
счётам, Тапаская волость теряет 
в год около миллиона крон толь-
ко на уровне подоходного нало-
га. А это большие деньги», – го-
ворит генерал. 

Владимир Фридлянд, АК

21 октября, пастор Олег Про-
нин (Слово Божие, Кохтла-
Ярве) провёл служение в ме-
тодисткой церкви города Тапа. 
Это уже не первый визит 
Кохтла-Ярвеского пастора 
в тапаскую общину. Вместе 
с ним, в собрании приняли 
участие верующие из Кохтла-
Ярвеской церкви. Это люди, 
которым удалось  освободить-
ся от наркотиков и алкоголь-
ной зависимости. Они поде-
лились с собравшимися сво-
ими свидетельствами. Пастор 
Олег Пронин проповедовал на 
тему « Как усмирить бурю», 
взяв за основу место писания 
о шторме на генисаретском 
озере. На служении собрались 
верующие из эстонских и рус-
ских церквей. В конце пропо-
веди, многие откликнулись на 
призыв к молитве о покаянии  
и обновлении.

Портал www.js.ee

5 ноября В Тапа было взорва-
но старое здание в районе же-
лезнодорожных путей. Взрыв 
был частью учебной програм-
мы армейских подрывников.

Взрыв был запланирован 
на полдень, что было извест-
но горожанам, которые со-
брались понаблюдать за этим 
действом. Был обеспечен пе-
риметр безопасности, и слу-
жащие Сил обороны следи-
ли за порядком в районе под-
рывных работ. Данная опе-
рация потребовала сотруд-

ничества между военны-
ми и гражданскими лицами.  
«Большое значение это имеет 
для военных, так как нам не-
обходимы подготоволенные 
специалисты. Возможно, это 
сотрудничество между воен-
ными и гражданскими в этом 
вопросе когда-нибудь и потре-
буется, для чего нам необходи-
мо быть готовыми», - заявил 
командир Пионерского бата-
льона майор Антии Вильясте. 
Обрушение здания взрывом 
было тщательно подготовле-

но, впрочем, один фрагмент все 
же устоял. Подготовка такого 
взрыва на городской террито-
рии - дело весьма непростое. 
«Самая большая опасность - это 
коммуникации: железная доро-
га, электрокабель и все другое, 
что находится в радиусе, ска-
жем, 50 метров», - рассказал 
командир Пионерского бата-
льона майор Антти Вильясте. 
Военные подрывники впер-
вые использовали свои умения 
в этой области в городке Тапа. 

Роман Кузнецов, АК

ноябрь 2009

Первые почетные 
граждане Тапаской волости
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На сегодняшний день в волости Тапа 
разработана система сбора упаковок и 
макулатуры. Следующим шагом сле-
дует начать отсортировывать от быто-
вых отходов биоразлагаемые отходы. 
Согласно Закону об отходах, начиная 
с 16 июля 2010 года в числе размещае-
мых на свалке бытовых отходов долж-
но быть не более 45 весовых процен-
тов биоразлагаемых отходов.

Каков видовой состав размеща-
емых на свалке отходов и возмож-
но ли выполнение его контрольных 
цифр? В 2007 и 2008 годах свалка 
Вяэтса принимала участие в прове-
денном Институтом ресурсосберега-
ющей Эстонии исследовании сорти-
ровки бытовых отходов (http://www.
envir.ee/), целью которого было про-
анализировать вещественный состав 
размещаемых на свалке смешанных 
отходов. Образцы бытовых отходов 
были взяты осенью, зимой, весной и 
летом. Отдельно исследовались бы-
товые отходы жителей густонаселен-
ных и редконаселенных регионов. В 
Вяэтса исследовался состав смешан-
ных бытовых отходов, взятых в горо-
де Пайде и в Рапласком уезде. Ито-
говые результаты приведены в ниже-
приведенной сводной таблице.

Среди бытовых отходов, возник-
ших в городе Пайде, содержание 
биоразлагаемых отходов составило 
33,78%, а в сельском регионе 36,99 %, 
что практически является средним по-
казателем по Эстонии. Самую значи-
тельную часть размещаемых на свал-
ке биоразлагаемых отходов составля-
ют кухонные отходы (более 80 %). По 
сравнению с сельским регионом, сре-
ди собранных в городе биоразлагае-
мых отходов на 2,35 % меньше кухон-
ных отходов и на 0,78 % меньше садо-
вых отходов. Доля прочих биоразлага-
емых отходов (например, цветочная 
земля) была относительно невелика, 
составив в городе 1,32 %, а в сельском 
регионе 1,40 %. К числу биоразлагае-
мых отходов относятся также бумага 
и картон, древесные отходы, а также 
отходы текстиля и одежды из природ-
ного волокна. Доля всех биоразлага- 
емых отходов в городе Пайде соста-
вила 52,13 %, а в сельском регионе 
54,47%. Среднее содержание биораз-
лагаемых отходов среди размещаемых 
на свалке бытовых отходов по Эсто-
нии составило 56 %. Менее чем за год 
мы должны суметь уменьшить долю 
биоразлагаемых отходов в числе быто-
вых отходов по региону еще на 7 - 9 %.

Сортировка и отдельный сбор 
биоразлагаемых отходов имеют 
очень важное значение, поскольку:

это помогает уменьшить количе-
ство размещаемых на свалке отхо-
дов и увеличивает срок эксплуата-
ции свалки;

от свалки выделяется в воздух 
меньше парниковых газов (наибо-
лее опасный из них – метан) и умень-
шается распространяющийся от нее 
запах;

свалка с низким содержанием ор-
ганических веществ быстрее стаби-
лизируется;

меньше характерных для свал-
ки неприятных факторов, таких как 
птицы, грызуны или насекомые;

на свалках образуется меньше 
ядовитых гравитационных вод, ко-
торые могут привести к загрязнению 
почвы и грунтовых вод;

Однако наиболее важной являет-
ся утилизация максимального коли-
чества возникающих отходов с це-
лью получения компоста.

Биоразлагаемые отходы – это от-

ходы, разлагающиеся аэробным 
или анаэробным способом, такие 
как остатки пищи, опилки, остатки 
овощей и фруктов, чайная и кофей-
ная гуща, кофейные фильтры, хозяй-
ственная бумага, бумажные салфет-
ки, листья деревьев, скошенная тра-
ва, мелкие ветки, цветочная земля, 
садовые отходы и т.п.

Биоразлагаемые отходы возника-
ют в каждом домашнем хозяйстве, 
учреждении и на каждом предприя-
тии. Правила управления отходами 
волости Тапа обязывают жилые дома, 
количество квартир в которых не ме-
нее 19, собирать биоразлагаемые от-
ходы в отдельные емкости. Биоразла-
гаемые отходы должны собирать от-
дельно также учреждения и предпри-
ятия, в которых этих отходов возника-
ет более 25 килограммов в неделю. В 
жилых домах, где не больше 19 квар-
тир, биоразлагаемые отходы не нужно 
собирать в отдельные емкости, если 
биоразлагаемые отходы компости-
руются в соответствии с требования-
ми на территории своей недвижимо-
сти или если емкость со смешанны-
ми бытовыми отходами опорожняет-
ся не менее одного раза в месяц. При-
чем садовые отходы и отходы озеле-
нения собираются отдельно и переда-
ются лицу, обращающемуся с отхода-
ми, либо в ходе мероприятия по сбо-
ру отходов.

Контейнеры для сбора биоразлага-
емых кухонных отходов изготовлены 
из пластика коричневого цвета, вме-
стительностью 80, 140 или 240 ли-
тров. Для получения контейнера сле-
дует обратиться в АО «Väätsa Prügila». 
Во избежание загрязнения контейне-
ра можно заказать изготовленный из 
биоразлагаемого материала внутрен-
ний мешок, который будет устанав-
ливаться в контейнере после каждо-
го опорожнения.

Дома кухонные отходы следу-
ет собирать в пакет из биоразлага-
емого полиэтилена или бумаги. Так-
же можно использовать пустые бу-
мажные пакеты из-под сахара или 
муки. В АО «Väätsa Prügila» можно 
заказать изготовленные из биораз-
лагаемого материала пакеты объе-
мом 8 литров. Кроме этого, мы име-
ем ограниченное количество 8-ли-
тровых емкостей для сбора отходов, 
которые удобно установить в шкафу 
под мойкой или, если глубина шка-

фа позволяет, прикрепить на двер-
це такого шкафа.

В контейнер для биоразлагае-
мых отходов можно класть:

кожуру и листья от овощей и фрук-
тов, а также от других растений

различные твердые пищевые от-
ходы

яичную скорлупу
почву из-под комнатных растений 

и садовые отходы
использованную хозяйственную 

бумагу, бумажные полотенца
прочие подходящие для компо-

ста отходы
В контейнер для биоразлага-

емых отходов нельзя помещать:
пепел
сигаретные окурки и мешки от 

пылесосов
стекло и металл
большие кости
одноразовые подгузники
полиэтиленовые пакеты, упаков-

ки из-под молока и др. напитков
различные жидкие отходы
жиры и растительные масла
прочие отходы, которые не разла-

гаются или будут служить источни-
ком загрязнения компоста

Компостирование биоразлагаемых 
отходов, возникающих в небольших 
жилых домах, разрешается в преде-
лах территории своей недвижимо-
сти. Пищевые отходы, возникающие 
в небольших жилых домах на плот-
нонаселенных территориях, можно 
компостировать на месте только в 
предусмотренных для этой цели ем-
костях для компостирования. Садо-
вые отходы можно компостировать в 
открытой компостной куче. Емкости 
для компостирования и компостные 
кучи должны располагаться на рас-
стоянии не менее 3 метров от сосед-
ней недвижимости, если соседи не 
договорятся иначе.

Каждый из нас может сделать 
что-то хорошее для окружающей 
среды. Начните собирать кухонные 
отходы отдельно и помещайте их в 
контейнер для компоста. Отдельный 
сбор кухонных отходов предостав-
ляет возможность производить и ис-
пользовать ценный компост в сель-
ском хозяйстве или в озеленении и 
уменьшить вредное влияние свалки. 
Биоразлагаемые отходы не относят-
ся к бытовому мусору.

Тапаская волостная управа

Следующий шаг в обращении 
с отходами в волости Тапа

Видовой состав смешанных бытовых отходов по регионам (весовой 
процент)

* В качестве биоразлагаемых отходов рассматривались только кухон-
ные, садовые и прочие биологически разлагающиеся отходы.

Уважаемые жители 
нашего города 

и волости!
Я еще раз хочу поблагода-
рить  за те голоса, которые 
вы отдали избирательно-
му союзу.  Обещаю, что 
вместе мы постараемся 
выполнить все те обеща-
ния, которые дали перед 
выборами. 

Наступил переходный 
момент - передача вла-
сти. Полностью власть пе-
рейдет к нам в конце ноя-
бря,  и уже с декабря меся-
ца мы будем отвечать за то, 
что происходит в Тапаской 
волости. 

Сейчас мне трудно ска-
зать, в каком состоянии на-
ходится волостной бюджет, 
какие обязательства взяла 
предыдущая власть и как 
они выражаются в денеж-
ном отношении.  

Но вы должны понять: 
за день или за месяц ни-
чего нельзя изменить, на 
это нужно время. У меня 
есть следующий план: за 
4 месяца я должен осно-
вательно вникнуть в дела 
нашей волости, посетить 
все учреждения, кото-
рые финансируются из 
волостного бюджета, и 
только после этого при-
нимать кординальные ре-
шения по изменениям. А 
для того, чтобы произве-
сти изменения необходи-
мы деньги. 

Вы и сами прекрас-
но знаете, что в услови-
ях экономического кризи-
са и безработицы волост-
ной бюджет не попол-
няется так, как это было 
раньше. Основным дохо-
дом волостного бюджета 
является подоходный на-
лог и деньги, поступаю-

щие из государственного 
уравнительного фонда, ко-
торые поступают, исходя 
из количества жителей. У 
нас много людей, которые 
фактически живут здесь, 
но зарегистрированы они 
в других волостях. Поэ-
тому у меня к вам боль-
шая просьба: у кого есть 
возможность, зарегистри-
руйтесь в Тапаской воло-
сти. Эта процедура не об-
ременительна - надо прид-
ти на второй этаж волост-
ного самоуправления, за-
полнить короткую анке-
ту - и все. И с 1-го января 
11,4% от вашего подоход-
ного налога будет посту-
пать в наш бюджет. 

С января месяца в 
«Арендускода» (Рохели-
не 19) у меня будет поме-
щение, где я раз в неделю 
буду принимать наших 
жителей, у которых есть 
предложения по улучше-
нию нашей жизни, а также 
и тех, кто недоволен поло-
жением дел, и у кого есть 
конкретные жалобы. Мы 
ведь с вами должны как-
то производить контроль 
над нашими чиновника-
ми. Если вы не в состоя-
нии решить вопрос в во-
лостной управе из-за из-
лишней бюрократии  или 
вы видите, что чиновник 
настроен по отношению 
к вам недружелюбно, то, 
пожалуйста, с этими все-
ми жалобами приходи-
те ко мне - мы будем раз-
бираться и менять нашу 
жизнь к лучшему.
С уважением, председатель  

волостного  собрания
Урмас Роозимяги

Алари Кирт – 
новый волостной 

старейшина
12 ноября на заседании 
Тапаского волостного со-
брания утвержден в долж-
ность волостного ста-
рейшины Алари Кирт. 
Все 20 депутатов, при-
сутствовавших на засе-
дании, проголосовали за 
кандидатуру Алари Кир-
та. «Честно говоря, меня 
такой результат приятно 
поразил»,- сказал новый 
волостной старейшина.

В прошлом составе во-
лостного собрания Ала-
ри Кирт был депутатом, 
он работал также волост-
ным старейшиной в Лехт-
се и Амбла. Первым ша-
гом старейшины Кирта бу-
дет представление ново-
го состава волостной упра-
вы. На замещение должно-
сти советника по финансо-
вым вопросам уже объяв-
лен конкурс.

Центр крови Северо-
Эстонской Региональной 
больницы проводит во 
вторник, 24 ноября с 10.30 
до 15.00 в Тапаском Цен-
тре культуры Культуури-
кода день донора.

Центр крови с удоволь-
ствием сообщает, что в 
Тапа донорство имеет осо-

бый почет. В августе, во 
время очередного Дня до-
нора, кровь сдали 74 че-
ловека. Запасы донорской 
крови пополнились тогда 
более, чем 33 литрами кро-
ви. Центр крови благодарит 
всех тапаских доноров.

Центр крови Северо-
Эстонской Региональной 

больницы

24 ноября – День 
донора в Тапа



 Волости уже 
четыре года

В этом году день рождения во-
лости затерялся в предвыбор-
ной лихорадке, но 4-летие было 
все же отмечено. По традиции, 
в Культуурикода были пригла-
шены самые маленькие жители 
волости со своими родителями. 
Куно Рооба передал детям по-
дарки и свидетельство о рожде-
нии. Все участники праздника 
смогли сфотографироваться на 
память. Тапаская волость воз-
никла в 2005 году после слия-
ния в единое самоуправление 
города Тапа, волостей Лехтсе и 
Сакси. В 2006 году в Тапаской 
лютеранской церкви был освя-
щен флаг новой волости.

Субботник на 
Мянникумяги

31 октября в полдень на горе 
Мянникумяги состоялся тра-
диционный субботник по 
уборке территории. Финан-
сирование добровольной ак-
ции поддержала программа 
LEADER. Всех участников 
угостили супом и чаем.

Рождаемость в октябре
В октябре этого года в Тапаской 
волости зарегистрировано рож-
дение 7 детей. За это же время 
зарегистрировано 10 смертей.

Лучший 
библиотекарь 

Ляэне-Вирумаа
Сирье Рейнула из Янедаской 
библиотеки работает в Янеда 
с 1989 года, куда она приехала 
после окончания Педагогиче-
ского института. Сегодня Яне-
даская библиотека входит в во-
лостную библиотечную систе-
му. Сирье Рейнула сотруднича-
ет с местной школой, детским 
садом и музеем.
Сирье Рейнула признана луч-
шим библиотечным работни-
ком Ляэне-Вирумаа 2009 года.

Показательные 
стрельбы

Организованные на Цен-
тральном полигоне стрельбы 
вызывают большой интерес. 
Только в этом году на стрель-
бах побывало более 1000 зри-
телей. Кроме этого были и т.н. 
целевые экскурсии – работни-
ки самоуправлений, рабочая 
группа космических и мили-
тарных технологий Тартуско-
го университета. Такие пока-
зательные стрельбы проведе-
ны уже три раза. Их цель – де-
монстрация вооружения Сил 
Обороны Эстонии.
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Фото Хейки Вунтус

По словам Георгия Сярекан-
но - нового руководителя Та-
паского волостного музейно-
го комплекса, в который вхо-
дят Тапаский музей, краевед-
ческий музей в Лехтсе и замок 
Янеда, нужно сохранить сим-
волическое для Тапа здание 
железнодорожного вокзала.

 
Как будут функционировать 
эти три музея?

Прежде всего, надо было най-
ти людей. Именно на людях и 
держится наш мир. На место 
Харри Алланди в Тапа пришлось 
искать замену, то же самое было 
и в Лехтсе. В этих музеях требу-
ется продолжение всего начато-
го. Музей, прежде всего, требу-
ет сбора исторических предме-
тов и документов. Важно сохра-
нить нашу историю. В Янеда в 
основном работа сводится к хо-
зяйственной деятельности.

Я считаю, что в каждом реги-
оне должен быть свой историче-
ский центр. Здесь надо хранить 
все, что дает своеобразие этому 
региону. Наследие местных де-
ятелей требует развития. Нам не 
надо искать чего-то оригиналь-
ного в далекой загранице, мно-
го интересного окружает нас по-
вседневно в родных краях. Возь-
мем, к примеру, названия насе-
ленных пунктов или, произве-
денные на наших предприяти-
ях, изделия.

Все это надо донести до лю-
дей, надо сделать так, чтобы 
история вызывала интерес. У 
нас возникла ситуация, при ко-
торой был человек, взваливший 
все на себя. А когда он устал, 
оказалось, что приемников нет. 
Вот поэтому надо создать круг 
заинтересованных лиц. Это 
должны быть люди, привыкшие 

бывать в музее, для них само 
понятие «музей» должно быть 
близким к сердцу.

Музей сегодня должен уметь 
выходить из привычной среды.

Мне хочется, чтобы все ста-
рые здания были бы отмечены. 
В Тапа на улицах надо вывесить 
информацию, рассказывающую 
о развитии данной улицы. Так 
возникнет связь поколений и ин-
терес к истории.

У нас собран огромный фото-
архив. Его надо умело экспони-
ровать на больших площадях го-
родских стен. На таких фотогра-
фиях горожане смогли бы узнать 
самих себя.

Для Тапа по-прежнему 
больной точкой остается зда-
ние железнодорожного вокза-
ла. Что надо делать?

С позиции эстонской истории, 
Тапа имеет особое значение и 
роль. Город на протяжении деся-
тилетий формировали железная 
дорога и военные. И ЭЖД и армия 
имеют свою славную историю, ко-

торую надо экспонировать. У нас 
мог бы быть такой же исторический 
центр, каким является для Раквере 
крепость на Валлимяги.

Для меня все ясно – железно-
дорожный вокзал как историче-
ский оазис должен сохраниться. 
Рядом с водяной башней мож-
но установить бронепоезд. Мо-
жет сначала бутафорский… А в 
водяной башне мог бы располо-
житься музей дивизиона броне-
поезда. Со временем мог бы по-
явиться двигающийся по дороге 
бронепоезд.

В самом вокзале можно соз-
дать огромную карту Эстонии, 
чтобы на ней можно было бы 
разыгрывать исторические сра-
жения Освободительной войны.

Со временем Тапаский музей 
со всеми экспонатами смог бы 
перебраться в здание вокзала. И 
еще. Тогда нам не избежать стро-
ительства тоннеля под железной 
дорогой, который выходил бы к 
будущему музею.

Валду Тоомла,  Вирумаа Театая

2 ноября поздно вечером поли-
ция задержала в Тапа 12-лет-
него мальчика, пробравшего-
ся в ювелирный отдел торго-
вого центра. Охранная фирма 
сообщила полиции, что в Тапа 
в ювелирном отделе торгового 
центра на улице Яама кто-то 
есть. Сообщение поступило на 
пульт дежурного в 21.39. 

Прибывшие на место про-
исшествия стражи порядка за-
держали 12-летнего мальчика, 
который не успел ничего при-
брать к рукам. Пресс-секретарь 

Раквереского отделения поли-
ции Мари Рийна Рист сообщи-
ла, что ребенок забрался в тор-
говый центр через лаз на вто-
ром этаже, слишком узкий для 
того, чтобы в него мог про-
браться взрослый человек. 
Полиция доставила мальчика 
родителям. Дело ранее извест-
ного полиции подростка в связи 
с воровством, курением и рас-
питием алкогольных напитков 
будет передано в комиссию по 
делам несовершеннолетних.

Марианна Пярн, ERR

О делах музейных

Все хорошо, что хорошо кончается

12-летний мальчик 
хотел ограбить магазин

Продолжает распространять-
ся кроличья инфекция, от кото-
рой погибают кролики. Инфек-
ционная болезнь миксоматоз 
(müksoomatos) – это остро про-
текающая инфекция, наблюда-
ющаяся у кроликов и зайцев. 

Возбудитель миксоматоза 
заносится на кроликоферму с 
комарами, москитами, блоха-
ми. Заражение кроликов может 
происходить при непосред-
ственном контакте здорового с 
больными, а также через корм, 
инвентарь, одежду владельца.

Лечение не разработано, от-
мечается массовый падёж кро-
ликов, особенно ослабленных. 
С профилактической целью не-
обходимо ежегодно вакцини-
ровать кроликов с 1.5- месяч-
ного возраста в ветеринарной 
клинике. Hа кроликофермах, 
где наблюдался падёж кроли-

ков, необходимо проводить де-
зинфекцию после консульта-
ции с ветврачом. Павших кро-
ликов сдают на спецпредприя-
тие для утилизации. Самостоя-
тельно уничтожать трупы пав-
ших кроликов запрешено.

При покупке кроликов сле-
дует потребовать справку о вак-
цинации против миксоматоза. 
Животное следует вниматель-
но осмотреть. У больных кро-
ликов на различных участках 
тела кролика появляются опу-
холи, отёки, воспаляются гла-
за, на ушах появляются опухо-
ли, поднимается температура 
40- 41,5 градусов.

Уважаемые владельцы кро-
ликов! Помните, что от Вашей 
ответственности зависит здоро-
вье Ваших питомцев.

Михаил Стёпин, 
ветеринарный врач

И вновь об инфекции 
кроликов

Решением Агентства по недви-
жимости с 1995 года владельцем 
тапаского автобусного вокзала 
стало ПТ Tapa Autobussipark,  с 
2005 года здание принадлежит 
ПТ Arelo.

Вопрос автовокзала не раз 
поднимался в Тапаской волост-
ной управе. Все признавали, 
что вокзал нужен. Но постоянно 
были какие-либо причины или 
отговорки. Нам отвечали: «Вот-
вот начнем строить подземный 
переход…. пассажиры могут по-
дождать автобус в здании желез-
нодорожного вокзала …»

Потом установили времен-
ный павильон у остановки так-
си. К сожалению, автобусы  у 
павильона решили не останав-
ливаться. Теперь стоит этот па-
вильон совершенно без дела, как 
старые развалины. А ведь пави-
льон обошелся в 30 тысяч крон.

С 2004 года тема тапаского ав-
товокзала не раз комментирова-
лась в местной прессе. У меня 
накопилось достаточно выре-
зок из газет..

Программа развития Тапа-
ской волости на 2007-2015 годы 
вообще не включила в себя тему 
автопавильона. А ведь мною 
10 мая 2007 года было внесено 
конкретное предложение  - «по-

строить автобусный павильон с 
общественным туалетом». Это 
протокол заседания волостно-
го собрания номер 24. Решение 
принято 13 голосами.

В марте 2008 года в Тапа про-
водился семинар на тему деталь-
ных планировок. На этом семи-
наре, я беседовала с предприни-
мателем Рейном Тали. Я спроси-
ла - когда мы сможем безопасно 
и под крышей ожидать автобу-
са? Рейн Тали заявил, что име-
ет такое же желание, но реше-
ние стоит за постановлениями 
местной власти. Кстати, имен-
но на местной власти лежат за-
дачи, поставленные §5 ч.4 За-
кона об общественном транс-
порте, по обеспечению инфра-
структуры транспорта, стро-
ительству и содержанию объек-
тов общественного транспорта 
(RT  I 2003, 71 471- действите-
лен с 24.11.2003).

Когда я обратилась к замести-
телю волостного старейшины 
Теэту Койтъярву, то ответ на во-
прос по поводу автовокзала был 
очень расплывчатым. 

А вот потом дела стали раз-
виваться очень быстро. Состо-
ялись встречи представителей 
местной власти с предприни-
мателем Рейном Тали, этому 

последовали конкретные дела. 
Была начата планировка, заклю-
чили рамочный договор. Дого-
вор наметил дальнейшие взаи-
моотношения волости и фирмы 
Рейна Тали по покупке волостью 
услуг. Рейн Тали начал строи-
тельство своими средствами. Не-
смотря на кризис, ПТ Arelo смог-
ло довести начатое до финаль-
ной стадии. Волостное собрание 
даже смогло похвалить хороше-
го предпринимателя, идущего на 
сотрудничество.

Лилли Стрынадко

Комментарий 
редакции: 

Статья была написана до 
выборов в местное само-
управление. Тогда ее пу-
бликации помешали пра-
вила предвыборной агита-
ции. Но и сегодня тема та-
паского автовокзала оста-
ется актуальной. Добавим, 
что г-жа Лилли Стрынад-
ко была готова обратить-
ся за помощью к телеви-
дению, чтобы повлиять 
на разрешение проблем с 
введением в эксплуатацию 
вокзала.

В домике на улице 1 Мая Тапаскому музею уже давно тесно.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленого	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti  Roheline tn 19, Arenduskoda
Lehe tellimine ja info - tel/faks 32 20 026, arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666
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ПТ Multivarius продает сырые и сухие дрова. 
Количество	от		5m3.	Возможность	транспорта.	
Данное	объявление	действует	круглогодично.	

Информация	по	телефону	501	3862.

Похоронные услуги 24 часа в сутки.
Предприниматель	Айвар	Мююр.	Возможность	заказа	

различных	услуг:	могилы,	опалубка.
Заказы	принимаются	по	всему	Ляэне-Вирумаа.

Телефоны:	56	477	432	и	32	77	139.

Сдается в аренду реновированная 2-кмн. kвартира 
со	всеми	удобствами	в	Тапа.	Обменяю	(или	продам)	
две	2-кмн.	Квартиры	с	удобствами	на	жилплощадь	в	

Таллинне.	Контакт:	тел.	55	912	503

Тренировки и соревнования по настольным играм 
каждый	вторник	в	Тапаском	Культуурикода.

5	декабря	в	10	часов	в	Культуурикода	проводится	
шахматный турнир	на	звание	чемпиона	волости.	

Приглашаются	пожилые	и	
молодые	шахматисты-любители.

10	декабря	в	18	часов	в	Культуурикода	республиканский	
турнир по игре в бридж. 

Официальное сообщение
Тапаская	волостная	управа	извещает	о	выставлении	

для	открытого	обсуждения	материалов	
природоохранной	оценки	проекта	Тапаского	
водного	хозяйства.	Главная	цель	проекта	–	

реновация	очистных	сооружений.	
Открытое	обсуждение	состоится	в	помещениях	

АО	Tapa	Vesi	23	ноября	в	11	часов.	(Тапа,	Раквере	теэ	1).
Контакт:	Криста	Пукк,	тел.	322	9665.

В детском саду «Vikerkaar»  ко 
Дню Папы был приурочен спек-
такль «Котята-Поварята», кото-
рый подготовили наши малень-
кие артисты. Это представление 
стало замечательным подарком 
для всех гостей. Особо надо от-
метить музыкального руководи-
теля, Ирину Павловну Ладыги-

ну. Во многом благодаря её твор-
ческим способностям и трудолю-
бию, наши дети превращаются 
в настоящих артистов. Благода-
рим также уважаемую Наталью 
Владимировну Малышеву и лю-
бимую Елену Николаевну Руде-
нене за доставленное удоволь-
ствие. Было очень приятно ви-

деть счастливые лица взрослых 
и детей. Среди гостей присут-
ствовал новый председатель во-
лостного собрания Урмас Роози-
мяги. Мы надеемся,что на ново-
годнее представление он придёт 
к нам вместе со своим сыном.

Родители и дети детского сада 
«Vikerkaar»

 Замечательный праздник! 
Тапаская волостная управа извещает:

Распоряжением	Тапаской	волостной	управы	от	16	сентября	
2009	года	(нр.668)	утверждена	детальная	планировка	

участка	в	городе	Тапа	между	шоссе	Пайде	и	улицы	Ивасте	
(участок	возле	бульвара	Лембиту).	К	участку	относится	

недвижимость	на	улице	Суви	11	и	пока	нереформированная	
государственная	земля.

Планировка	предусматривает	строительство	7	новых	жилых	
домов,	а		также	оборудование	4	транспортных	участков	и	2	
участка	под	недвижимость	на	земле	общего	пользования.	
Участки	под	жилые	постройки	рассчитаны	на	территорию	от	
1287	м2	до	2204	м2.	На	каждый	участок	можно	построить	
один	дом	и	одну	пристройку.	Планировка	предусматривает	

техносеть,	благоустройство	и	озеленение.

Распоряжением	Тапаской	волостной	управы	от	21	октября	
2009	года	(нр.	746)	утверждена	детальная	планировка	
участка	в	городе	Тапа	на	улице	Яани	39.	Планировка	
предусматривает	строительство	одного	здания	и	двух	

пристроек.	Для	подъезда	к	участку	образуется	временный	
участок	на	нереформированной	государственной	земле.	

Информация:	Имби	Метс,	специалист	по	планировке.
imbi.mets@tapa.ee,	тел.	3229684	или	56612186

1 июля этого года вступил в 
силу закон, требующий от мест-
ных самоуправлений создания 
образования кризисных комис-
сий. В Ляэне-Вирумаа такие 
комиссии начали работать еще 
до принятия закона. На респу-
бликанском уровне образованы 
крупные региональные комис-
сии. В Вирумаа – это Восточно-
эстонская кризисная комиссия.

Куно Рооба (в должности Та-
паского волостного старейши-

ны) был критичен к официаль-
ному созданию волостной кри-
зисной комиссии. Между ра-
ботниками волостной управы 
были просто распределены обя-
занности на случай чрезвычай-
ной ситуации.

Рооба не считает создание 
комиссии какой-то особой 
сверхзадачей. На бумаге мож-
но комиссию создать, но со-
трудничать можно и вне спе-
циальных комиссий. Рооба при-

Cамоуправления готовы к ЧП

Тапаская волостная управа за-
ключила договоры на зимнее 
обслуживание дорог и улиц в 
2009/2010 году со следующи-
ми предприятиями и предпри-
нимателями:

Главные улицы города Тапа 
(Pikk, Jaama, Ambla, Ülesõidu, 
Valgejõe, 1.Mai, Sauna, частично 
Roheline и Õuna) - AО Virumaa 
Teed

Дороги и улицы в зимний период
Город Тапа (улицы южной 

части города) – предпринима-
тель Калле Адрат

Город Тапа (улицы северной 
части города) – ПТ Ehitus- ja 
Puhastustarvik

Регион Моэ – ПТ Everok Ehitus
Регион Каркузе - предприни-

матель Калле Адрат
Регионы Йоотме, Куру, 

Линнапе, Рясна, Рягавере - ПТ 

Идаский региональный департа-
мент дорог и префектура полиции 
объединили свои усилия для соз-
дания более безопастных усло-
вий на шоссе Тапа-Лообу. Только 
в этом году на данном шоссе про-
изошло шесть ДТП, погибло 5, и 
было травмировано 12 человек.

Раквереское отделение по-
лиции сообщило, что увеличи-
ло интенсивность патрулирова-
ния на этом проблемном шоссе.

По словам директора регио-
нальной дорожной службы Эу-

Два ведомства и одна дорога
гена Ыйса, аварии все же про-
исходили в результате неверно 
выбранной скорости, которая не 
соответствовала характеру до-
роги. В одной аварии пробле-
мой был алкоголь.

Нельзя утверждать, что аварии 
произошли из-за какой-то особой 
конструкции дороги, утверждает 
Ыйс. Хотя для водителей может 
быть проблемой сравнительно 
длинный прямой участок со сто-
роны Тапа, который потом пере-
ходит в очень извилистую доро-

вел пример плодотворного со-
трудничества двухлетней дав-
ности между Тапаской и Куу-
салуской волостями во время 
масштабных лесных пожаров. 
Тогда леса горели в пяти кило-
метрах от черты города. Тапа-
ское руководство приняло тог-
да оперативное решение обе-
спечить питанием спасателей.

Тоомас Херм, 
Вирумаа Театая 

(приводится с сокращением)
 

Tapa Autobussipark
Регионы Янеда, Метсконна, 

Кырвекюла– Общество Lehtse 
Masinaühistu

Регионы Лезтсе, Лясте, 
Тыракырве – предприниматель 
Лийя Метсмаа 

Регионы Патика и Оякю-
ла - предприниматель Хейки 
Круузмаа

Тапаская волостная управа

гу. 17,5 км прямой дороги усы-
пляют бдительность водителя.

Теперь на поворотах уста-
новлены дополнительные ука-
затели, на одном из отрезков 
установлено ограничение ско-
рости до 70 км в час.

В зимнее время на шоссе 
Тапа-Лообу чаще будет прово-
диться профилактика по устра-
нению льда. Для этого шоссе 
переведено в другую дорожную 
квалификацию.

Тоомас Херм,  Вирумаа Театая
 

 
 

Фото из личного архива
Урмас Роозимяги среди участников спектакля “Котята-поварята”.


